
Корень 3-го класса  ha 

(по Бюлеру урок №41) 

 

ha  - (Р.А. покидать, оставлять) 

j + ha + окончание =   jhait   (он покидает) 

jha - (сильная форма);        jhI или jih (слабая форма) 

Внимание! Слабая форма ijh!  появляется тогда, когда 

окончание начинается на  гласный 

 

Настоящее время. Парасмайпада 

                     Единств. Число    Парное Число     Множеств. Число 

1-ое лицо        jhaim         jhIv>            jhIm>  

2-ое лицо        jhais        jhIw>        jhIw 



3-е лицо           jhait       jhIt>        jhit 

 

Настоящее время. Атманепада 

                    Единств. ч.     Парное ч.    Множеств. ч. 

1-е лицо          jhee         jhIvhe     jhImhe 

2-е лицо          jhIse       jhawe      jhIXve 

3-е лицо          jhIte       jhate       jhte 

 

Имперфект. Парасмайпада 

                     Единств. Число    Парное Число     Множеств. Число 

1-ое лицо       Ajham!     AjhIv      AjhIm  

2-ое лицо        Ajha>     AjhItm!      AjhIt 



3-е лицо           Ajhat!    AjhItam!      Ajhu> 

 

Имперфект. Атманепада 

                    Единств. ч.      Парное ч.    Множеств. ч. 

1-е лицо          Ajih      AjhIvih     AjhImih 

2-е лицо          AjhIwa>   Ajhawam!    AjhIXvm! 

3-е лицо          AjhIt     Ajhatam!     Ajht 

 

Императив. Парасмайпада 

                    Единств. ч.     Парное ч.    Множеств. ч. 

1-е лицо          jhain       jhaav     jhaam 

2-е лицо          jhaih       jhItm!     jhIt 



              jhIih 

3-е лицо          jhaatu       jhItam!     jhtu 

 

Императив. Атманепада 

                    Единств. ч.     Парное ч.    Множеств. ч. 

1-е лицо  *       jhE          jhavhE      jhamhE 

2-е лицо          jhI:v      jhawam!     jhIXvm! 

3-е лицо          jhItam!     jhatam!      jhtam! 

 

Оптатив. Парасмайпада 

Для образования основы у глаголов III класса происходит 

удвоение корня. Затем (как положено в пожелательном наклонении 

для этой группы корней) -  ya. И вот уже к этой конструкции 

лепятся личные окончания прошедшего незаконченного времени 

(имперфекта) 



 

                    Единств. ч.     Парное ч.    Множеств. ч. 

1-е лицо       jýam!        jýav     jýam 

2-е лицо       jýa>        jýatm!    jýat 

3-е лицо       jýat!       jýatam!     jýu> * 

* Это единственная форма в которой ya не присоединяется 

 

Оптатив. Атманепада 

Для образования основы у глаголов III класса происходит 

удвоение корня. Затем (как водится в пожелательном наклонении 

для этой группы корней) идёт  $. И вот уже к этой конструкции 

(слабая основа + суффикс) лепят личные окончания прошедшего 

незаконченного времени (имперфекта)  

 

                    Единств. ч.     Парное ч.    Множеств. ч. 

1-е лицо          jhIy       jhIvih     jhImih 



2-е лицо          jhIwa>     jhIyawam!    jhIXvm! 

3-е лицо          jhIt       jhIyatam!     jhIrn! 

 

Обратите внимание, что во 2-м и 3-м лицах парного числа впридачу 

к $ появляется дополнительный суффикс ya 

 

 


